

La convivencia ciudadana es un valor clave para calibrar el bienestar y el progreso de una sociedad. En determinadas circunstancias, esta convivencia puede verse afectada por situaciones de inseguridad pública, una cuestión que, más allá de los datos estadísticos sobre los actos de delincuencia, depende con frecuencia de las percepciones sobre el bienestar y la calidad de vida que tienen las personas y que se difunden en los medios de comunicación.

Es esta, pues, una cuestión de la mayor importancia en el gobierno de las ciudades, el espacio de encuentro social por excelencia. En este ámbito concreto –el ámbito de los municipios–, durante los últimos años, hemos visto desarrollarse ciertos factores económicos y sociales que han propiciado que se plantearan situaciones de segregación espacial y de exclusión, especialmente visibles en determinados barrios que arrastran algún déficit crónico de calidad urbana, así como problemáticas sociales como el envejecimiento y la pérdida de población, el bajo nivel de renta y la homogeneización de la población, entre otros.

Son precisamente situaciones como éstas las que pueden repercutir negativamente en la sensación de seguridad de la población, poniendo, a su vez, en riesgo la cohesión social y contribuyendo a deteriorar los niveles de convivencia ciudadana. Ello es así porque una creciente sensación de inseguridad no sólo afecta a las percepciones sociales sino que también puede condicionar los estilos de vida y el desarrollo de las interacciones sociales en el ámbito de las ciudades. En definitiva, debemos considerar la seguridad como un bien público asociado a la convivencia ciudadana y que contribuye al bienestar social.

Es en este contexto, y dentro de la perspectiva de la acción de los gobiernos locales por la mejora de la calidad de vida en los pueblos y ciudades, que hay que calibrar la importancia de dar respuestas efectivas a estas cuestiones desde el urbanismo. Coherente con este cometido, la Diputación de Barcelona ha apoyado decididamente la línea de trabajo desarrollada por el Grupo de Análisis y Consulta sobre Seguridad Pública Urbana, un proyecto conjunto de colaboración académica de la Universidad de Barcelona y la Universidad Pompeu Fabra.

Fruto de este proyecto, el documento que ahora presentamos se propone aportar elementos para el debate y para el desarrollo de políticas públicas, ante la falta de referentes teóricos y de análisis de buenas prácticas en nuestro entorno. Con el objetivo de ofrecer diferentes miradas sobre el binomio seguridad-convivencia ciudadana, se ofrece aquí una recopilación de textos con la que se pretende establecer un marco de referencia básico para el estu-

dio de la relación entre la convivencia ciudadana y la seguridad pública, con el objetivo de contribuir a la estructuración de políticas públicas.

Quiero subrayar que la mirada subyacente a estas propuestas parte de un enfoque multidisciplinar, que va más allá del recurso tradicional a la actividad de policía, y presta atención especial a las cuestiones relacionadas con el urbanismo. La contribución del urbanismo –junto a otras herramientas como la ordenación del territorio o las políticas de vivienda– puede ser sin duda muy útil, y es evidente que se relaciona con el interés creciente por las actuaciones de tipo preventivo respecto a la seguridad y la lucha contra la segregación espacial.

Los textos aquí reunidos se centran, pues, en la pertinencia de actuar sobre el medio urbano, y cómo estas intervenciones pueden contribuir positivamente a favorecer la convivencia ciudadana a partir de la renovación de barrios con dificultades estructurales, la mejora de la movilidad, el mantenimiento de los espacios públicos y comunitarios, las posibilidades que ofrecen las ordenanzas locales de civismo, la mezcla de usos, etc. En definitiva, un conjunto de elementos diversos que pueden y deben contribuir positivamente a orientar las medidas que hay que adoptar a partir del análisis comparado de la experiencia de diferentes países.

Celestino Corbacho

*Presidente de la Diputación de Barcelona*